

Éditorial

À l'heure où le trentième volume de Revue. Informatique et Statistique dans les Sciences Humaines sort de presse, nous avons voulu jeter un regard sur le passé et prendre un nouvel élan.

En 1965, Louis Delatte, alors directeur du Laboratoire d'Analyse Statistique des Langues Anciennes qu'il avait créé en 1961, publiait le premier volume de la Revue dite de l'organisation internationale des études en langues anciennes.

Depuis 1965, paraissaient alors chaque année quatre fascicules, destinés à faire connaître les travaux réalisés par les chercheurs en langues anciennes qui utilisaient l'informatique. Le but de cette publication, fréquemment répété dans les préfaces des fascicules, était d'éviter l'inutile duplication d'une recherche informatique, alors extrêmement coûteuse et de mettre à la disposition de tous les résultats des travaux et des programmes déjà réalisés. De nombreux et éminents chercheurs ont publié dans les années qui suivirent des articles d'une qualité remarquable.

Très rapidement, la Revue s'est ouverte aux publications de chercheurs d'autres domaines des sciences humaines. Le LASLA commençait aussi à traiter d'autres langues que le latin et le grec. Cet intérêt du Laboratoire pour l'ensemble des sciences humaines s'est manifesté en 1968, 1969 et 1971 par les colloques de Liège, Pise et Bruxelles, organisés ou co-organisés par le LASLA, où des scientifiques de grand renom, venus de différents pays d'Europe et d'Amérique, ont présenté des communications touchant tous les domaines des sciences humaines. C'est la Revue qui en publia les actes. En novembre 1981, le Congrès international « Informatique et sciences humaines » organisé par le LASLA remporta un énorme succès. Les textes des quelque 200 communications ne pouvaient cependant pas tenir dans les pages de la Revue. Les actes ont donc fait l'objet d'une publication séparée.

En 1983, la direction du LASLA nous a été confiée, ainsi que la responsabilité de Revue qui porte désormais le sous-titre

Informatique et statistique dans les sciences humaines. Elle est depuis lors publiée conjointement avec le LASLA par le Centre informatique de Philosophie et Lettres, créé à l'université de Liège en 1983. Les quatre fascicules sont désormais reliés en un seul volume annuel.

En 1992, pour son 28^e volume, le sous-titre est devenu partie intégrante du titre de la revue qui prend comme abréviation officielle RISSH. Les adresses des différents auteurs d'articles sont publiées systématiquement pour favoriser les échanges d'informations, ainsi que les mots-clés qui fournissent des indications sur le contenu du texte et facilitent le travail des bibliographes. Le succès grandissant de la revue, notamment dans les pays anglophones, nous a aussi conduits à compléter les articles en français d'un résumé rédigé en anglais et vice versa.

Cette année, avec ce trentième numéro, le Comité de Rédaction s'élargit et compte désormais, à côté des membres liégeois, des collègues étrangers avec qui nous sommes fiers et heureux de collaborer.

Nous sommes très honorés d'accueillir George ALTER, éminent démographe de l'université d'Indiana, Serge CACALY, responsable de l'information scientifique et technique au sein de l'AUPELF/UREF, association des universités de langue française, Lelio CAMILLERI, du conservatoire de musique G.B. Martini à Bologne, qui s'est fait une renommée dans les milieux scientifiques pour ses travaux de musique computationnelle, Madame Elli MYLONAS, de l'université de Cambridge (U.S.A.), avec qui le LASLA entretient des relations depuis de nombreuses années, Madame Rosanne POTTER de l'Iowa State University, dont les travaux sont bien connus, Tomoji TABATA, Professeur à l'Ariake National College of Technology à Fukuoka, qui nous fait le plaisir de publier dans ce même volume les résultats d'une de ses plus récentes recherches, Alain VUILLEMIN de l'université d'Arras, et enfin Robert WHALLON, de l'université du Michigan à Ann Arbor, que les archéologues connaissent bien.

Le sort n'a pas voulu que le fondateur de Revue en voie le trentième numéro : Louis Delatte est décédé au début de l'été.

Joseph DENOZ